

## ESTADO Y SOCIEDAD: UN ANÁLISIS DESDE LA DOCTRINA POLÍTICA ECONÓMICA DE ARISTÓTELES

*“Aristóteles fue el primer economista analítico y politólogo quien puso los cimientos de la ciencia y el primero que planteo los problemas económicos y políticos que han estudiado los Pensadores posteriores”*  
Roll.

### El pensamiento político aristotélico

Sin lugar a dudas se puede considerar a Aristóteles el primer politólogo o estudioso de la política en occidente. En su obra *La Política* (1993) y en algunas partes de la *Ética a Nicómaco* (1987), que tiene relación con cuestiones políticas, se evidencia un profundo conocimiento de los principios en que estaba basada la sociedad de su época. Fue Aristóteles quien formulo el término política en sentido estricto. El término griego “politikos” (política) es sinónimo de “social”, así es, como Aristóteles definió al ser humano como un “animal social” o “zoon politikos”.

En la época en que vivió Aristóteles las polis estaban organizadas. La palabra polis corresponde a los conceptos actuales de “ciudad” y “Estado” pero no coincide con ninguno de ellos. En principio la palabra polis significaba “ciudadela”, que designaba las casas agrupadas en aldeas o granjas aisladas; pero posteriormente empezó a significar toda la comunidad organizada políticamente, es decir, la comunidad de ciudadanos unidos por lazos culturales. Los rasgos esenciales de la polis eran: extensión territorial reducida, independencia económica (autarquía: “bastarse a sí mismo”) y autonomía o independencia política. La finalidad del Estado (polis) para Aristóteles es el bien supremo del ser humano, su desarrollo tanto moral e intelectual. Aristóteles (1993) comienza así su tratado de política:

Todo Estado es, evidentemente, una asociación, y toda asociación no se forma sino en vista de algún bien, puesto que los hombres, cualquiera que ellos sean, nunca hacen nada sino en vista de lo que les parece ser bueno (p. 23).

Aristóteles reconoce en la polis un carácter natural y social, pero al mismo tiempo observa como la polis satisface un impulso de la naturaleza humana hacia la perfección moral (felicidad humana). Esta finalidad moral de la polis es el principio fundamental de la política de Aristóteles y la que da sentido a la frase, “el hombre es por naturaleza un animal social”. Esto significa que el ser humano tiene necesidad de sus semejantes para vivir y perpetuar la especie. La unión del hombre y la mujer es el punto de partida de un desarrollo que comienza con la familia y que culmina en la comunidad más pura o polis. La familia es la comunidad primitiva, tal como lo dice el filósofo, gracias a la unión de dos sexos se crea un nuevo ser, que dará origen a una familia. La unión de estas familias conformará una aldea y la unión de varias aldeas formaran clanes que finalmente constituirán una ciudad- Estado (polis). El Estado sirve como instrumento para lograr los fines de la vida humana. La realización humana se logra a través del Estado que es en sentido estricto una sociedad natural.

Félix Fernando Dueñas Gaitán  
inclusionydesarrollo@uniminuto.edu  
Editor asistente  
Revista Inclusión y Desarrollo

Corporación Universitaria Minuto  
de Dios – UNIMINUTO

Es gracias al don del habla que el ser humano puede vivir socialmente y la vida social es, específicamente, la vida del Estado. Los humanos son seres que necesitan de unos y otros, y sería imposible que un hombre o mujer pudiesen vivir alejado de la sociedad. El Estado es superior, en relación a las familias y a cada individuo, pues el todo es necesariamente mayor que la parte. Cada ciudadano hace parte de un todo que es el Estado. La organización del Estado para Aristóteles se logra gracias a la justicia que impone la sociedad para su organización.

### **El pensamiento económico aristotélico**

La concepción política aristotélica se sustenta en la frase “animal político” que apunta a la idea de que el ser humano es un animal social, pero también se puede decir que es un “animal económico”, puesto que la casa, la familia y todo lo que ella lleva consigo le son tan naturales como la ciudad en que vive. El término economía proviene de Aristóteles que corresponde a “iokos” (hogar) y “nomos” que se traduce como (ley). La administración y la forma de adquirir riqueza en Aristóteles se resume en tres aspectos generales que son:

1. La manera “natural”, que consiste en ir acumulando las cosas necesarias para la vida, por ejemplo por medio de la caza y la agricultura.
2. La manera “intermedia”, es la del trueque o cambio.
3. La manera “no natural”, de adquirir riqueza es el empleo del dinero, como medio de intercambio en el tráfico de mercancías.

El análisis económico realizado por Aristóteles se divide en tres partes: el primero, la determinación del campo de la economía, el segundo, el análisis del cambio y el tercero la teoría monetaria. A estas ideas puede añadirse algunas otras observaciones complementarias hechas en el curso de su examen principal. El mérito particular de ese examen es que la argumentación avanza lógicamente, de modo que cada paso conduce al siguiente. Según Aristóteles, la economía se divide en dos partes: 1- la economía propiamente dicha, que es la ciencia de la administración doméstica y 2- la ciencia del abastecimiento, que trata del arte de la adquisición. El estudio de la ciencia de la administración doméstica llevó pronto a Aristóteles a analizar el arte del cambio, por medio del cual se satisfacen cada vez mejor las necesidades del hogar.

El énfasis que hace Aristóteles al problema del valor de cambio y de la función del dinero en la determinación de éste, revela aún más, su percepción aguda de la verdadera naturaleza del cambio en el mercado. Los pasajes relativos del libro V de la *Ética a Nicómaco* (1987), demuestran que acertó al formular el problema de la función del dinero como “medida” de valor. El comercio es impropio de hombres libres dice Aristóteles, la “usura” le parece

un vicio. La real función del dinero es servir de medio de cambio y nada más. En Aristóteles se encuentran los comienzos de un verdadero análisis del problema del valor de cambio, siendo el aspecto ético el que sirvió de contenido a la teoría y doctrina del “precio justo”.

### **En conclusión**

La política como ciencia parte de los hechos que explican la organización de una sociedad que busca un bien común (satisfacción de las necesidades humanas y la felicidad). En la reflexión aristotélica la política tiene estrecha relación con los actos humanos o éticos y al mismo tiempo con los económicos. Los planteamientos políticos de Aristóteles permitieron combinar el pensamiento normativo del Estado con la realidad política, ética y económica de la sociedad griega.

### **Referencias**

Aristóteles (1964). Economía doméstica. Editorial Aguilar.

Aristóteles (1987). Ética a Nicómaco. Ediciones Universales.

Aristóteles (1993). La política. Ediciones Universales.